

PUENTES GRANDES

1793 agosto, 23

El Regider Depositario General D. José de Armenteros y Guzmán que ha entendido como comisario en la obra de Puentes Grandes dice que está acabando la obra, que presentará las cuentas en el cabildo próximo, y quiere se le diga el destino que se ha de dar a las yuntas y material que se ha llevado para la obra. "respecto de que por ahora, según expresión del Teniente de Ingenieros D. Antonio Trebejes no puede emprenderse la erección del Puente Grande que ha de delinarse y ser aprobado por el Excmo. Sr. Gob. y Cap. Gral."

1793, sept. 6 (Fol. 303 r -303 v)

Está la cuenta a que se refiere en el anterior. Resulta que en seis meses menos dos días de trabajo ha reunido y puesto en sitio al abrigo de avenidas lo siguiente procedente del puente derruido; y del planchón:

140 maderas de quiebra hacha y de ácana con un tablón que apareció de distinta obra, hay otro del Rey por su marca el qual ha da hacer pasar al Arsenal.

3.850 piedras de cantería labradas, fuera de muchas que no pueden numerarse por la situación en que se hallan y como

20.000 carretadas de ripio.

La cuenta es detalladísima, hay los recúbos de todos los que cobraron jornales y material y 48 reales de una comida a Trebejes y sus acompañantes el día que vinieron a tomar las medidas del puente.

En el cabildo siguiente (13 sept.) esta la cuenta del materia. y efectos que sacó Armenteros del Real Arsenal, su estado al tiempo de sacarlo y al de entregarlo, con la tasación del coste: 1.754 reales.

1793, sept. 20

Informe favorable de los comisarios, con descripción de las obras, gracias a Armenteros y al sobrestante D. Eduardo Díaz. Aprobadas por el Ayuntamiento.

Se trata todavía de puentes provisionales.

1794, 30 de agosto.

El Sr. Armenteros expone al Ayuntamiento que el temporal de la noche del 27 del corriente se llevó el puente Provisional construidos para el paso del Río de la Prensa. En margen: "Puente provisional del Río de la Chorrera.

Se acuerda construir por todos los medios y urgentemente otro provisional en el paso de Puentes Grandes" y al mismo se sirva instar al Sr. Director de Ingenieros para que se concluya el plano y cálculo del ~~del~~ puente proyectado en aquel paso, así como hacer que los capitanes de partido de setabente envíen el padrón de hacendados, número de caballerías y de esclavos etc. para el impuesto.

1794, sept. 19

Auto del Gob. sobre arreglo de puentes y calzadas. Tan pronto como se acabe la obra del puente provisional que se está haciendo en el paso de la Chorrera.

1794, 26 Sept.

Armenteros da cuenta de que el Comandante de Ingenieros ha pasado a reconocer el Río de la Chorre. para determinar el sitio

para hacer el puente.

1794, octubre, 10

Oficio del Gob. D. Luis de las Casas al Ayuntamiento mostrando su conformidad con lo comunicado por este con fecha ~~30~~ 30 de sept. relativo a la construcción del puente provisional en el Río de la Prensa. y ~~xxxxxx~~ "sobre el que ha de hacerse en firme", y que los capitanes de partido activen la lista de contribuyentes.

El Ayunt. acuerda que se le remita la hecha al tiempo que el M. de la Torre mandó construir el anterior y que don ella se deduzca la actual.

1794, octubre, 31.

D. José Armenteros comunica que se está haciendo el puente provisional y propone, para que salga mas economico, que se reunen maderas y hierros de los bancos para ella. Ya la ha visitado varias veces el Director de Ingenieros acompañado del Tte. Coronel D. Antonio Trebejes.

1794, diciembre, 12

Armenteros da cuenta de la obra que se está haciendo en el puente provisional, de la mayor solidez y economía, y de los materiales gastados.

1795, enero, 9.-

Armenteros presenta representación y "cuyo tener, con el del Puente y Cálculo, "que axompaña ~~xx~~ a la letra es como sigue

Sigue una memoria del material que se necesita para la obra del puente provision

nal que se está construyendo: madera, hierro, etc.

(En el tomo original de actas, ~~XXXXXX~~ ~~XXXX~~ marcado con el fol. 29 está el "Plano del Puente provisional que actualmente se construye en el Río de la Cherrera.-Havana y enero, 16 de 1795" No tiene firma. Es solo del alzado.

En este mismo cabildo se nombró comisario, en lugar de Torrontegui, a Caballero, quien lo será en unión de Armenteros.



REAL CONSEJO

1795, abril, 9.

R. C. sobre la fundación de un Real Orden ~~de Agricultura~~ de Agricultura, fecha en San Lorenzo a 21 de octubre de 1794 y R. C. de 4 de abril del mismo año.

1795, abril, 17.

Armenteros en oficio al Ayunt. dice que se ha concluido el Puente provisional y pide gratificación de 200 pesos y un oficio de reconocimiento de méritos a favor de D. Manuel Díaz, Ayudante de construcción de Baxeles quien ha trabajado en la obra bajo la dirección del Sr. Comandante de Ingenieros D. y del Tte. Coronel D. Antonio Trevejes y Zaldívar. Bajo la dirección de estos últimos se sigue trabajando en el arreglo de las calzadas parara facilitar el acceso al puente.

Ahora se va a acometer la obra del del Mordazo, que desagua en la Ciénega que inunda el terreno de la Estancia de Perea

1795, abril, 30

Armenteros presenta plan y presupuesto del Puente del Mordazo y de las calzadas hasta lo alto de la loma del peniente, que va al camino de los Quemados: 3.875 ps

1795, mayo, 13

Se acuerda que se ejecute y que se saque a subasta.

1795, junio, 12

Regresa Armenteros de un corte viaje que ha hecho al campo para que se restablezca su mujer y al enterarse de lo de la subasta protesta y renuncia. El Ayunta-

miento acuerda que se cumpla el acuerdo de 7 del pasado (no existe sesión de esa día)

1796, febrero, 5.

Armenteros presenta escrito con el costo de Puentes Grandes (que provisionalmente se han hecho), 13.048 pesos.

Y el del del Mordazo ~~xxx~~ donde se ha dado enjuta la ciénega: Según tasación, ~~lxxxxxxx~~ hecha por Trevejes, la obra vale 20.547 pesos 4 reales. Se agradece la rebaja.

1796, sept. 2.

Según comunica Armenteros, el 25 de agosto hubo una avenida del río que dañó el puente por el acopio de basuras que produjo en uno de los ojos y urge su reparación.

Dispuso comunicarlo al Gobernador para aplicar el sobrante de la Chorrera al Arreglo. Se le autorizó y se dispuso que se diese cuenta al Cabildo para tomar medidas.

También se resintió el primero de los puentes del Mordazo.

1796, octubre, 13.

Inferma Armenteros sobre lo que hay que hacer para reparar el puente. La avería no es grande.

[El 6 de diciembre de 1796 tomó posesión del Gobierno el Conde de Santa Clara, cesando D. Luis de las Casas]

En larga exposición de los beneficios que la isla debe a D. Luis de las Casas

que presenta en el cabildo de 16 de diciembre (1796) el regidor D. Luis Ignacio Caballero, se dice que se le debe el puente provisional de la Chorrera derruido por la avenida del año 1791 "y los proyectos próximos a realizarse de la reedificación del mismo Puente".

1797, enero, 27.

Armenteros presenta el calculo de lo que costará el arreglo de Puentes Grandes y del Mordazo y se acuerda sacar las obras a subasta, continuando él de comisario como en las reparaciones anteriores,

1797, julio, 7.

Armenteros expone al Ayuntamiento su informe sobre la instancia de D. Rudewindo de los Olives sobre la obra de Puentes Grandes y se acordó elevarlo al Gobernador "para que se digna sirva tomar las providencias que juzgue oportunas al logro de la conclusión de la obra".

~~Se anuncia la inserción a la letra del informe, xxxxxx está. Per esta época parece que había ya un expediente de la obra de Puentes Grandes al que iban a parar todos los documentos relativos a ellos.~~
[Ojo: Se trata de una errata en las actas porque la solicitud y el informe se refieren al Matadero que se hace inmediato al Puente Nuevo]

PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA